de hecho el desarrollo local se está convirtiendo en una de sus opciones laborales más importantes cuantitativamente¹; la amplitud temática de sus estudios y conocimientos, así como su posible condición de generalistas del territorio, capaces, a la vez de valorar las peculiaridades de cada lugar, les aproximan a las tareas habituales del desarrollo local. En cualquier caso su aportación principal se ha de referir, si se sigue el esquema del *Manual*, al «diagnóstico y valoración del territorio» y para ello es imprescindible tomar en consideración la advertencia hecha por J. Muñoz Jiménez (pág. 129) al señalar que «los programas o proyectos de ámbito subregional (o local) deben basarse en un análisis adecuado y riguroso del territorio».

Finalmente debe valorarse en su justa medida, y a ello contribuyen diversas aportaciones incluidas en el Manual (F. SFORZI, G. DALLA ROSA, H. D. KÖHLER, P. DOUMMERGES y C. DELFOUR, B. HUMMEL y F. RODRÍ-GUEZ GUTIÉRREZ) que la práctica del desarrollo local conlleva una nueva manera de actuar que, apoyándose en el principio de subsidiariedad, implica la profundización de la democracia, mediante el fortalecimiento de los poderes locales y regionales más próximos al ciudadano y la búsqueda de nuevas vías de participación social; todo ello exige superar respuestas meramente tecnocráticas y, al mismo tiempo, evitar falsas soluciones demagógicas. Una tarea sin duda muy difícil que requiere profesionales con una sólida formación, criterios firmes sobre la función pública y un compromiso sincero con la realidad territorial y social inmediata, objetivos que CECODET está tratando de conseguir con iniciativas como este Manual de desarrollo local o el master del mismo nombre. - FLORENCIO ZOIDO NARANIO

* * *

Sevilla extramuros: La huella de la historia en el sector oriental de la ciudad. Universidad de Sevilla, 1998, 243 págs.

Los contornos de Sevilla entre las puertas de Jerez y de la Barqueta, recorridos por los arroyos Tagarete y

Tamarguillo, estuvieron ocupados por prados, huertas, haciendas y cortijos, estrechamente vinculados a la ciudad. Sobre ese ámbito se ha producido, a lo largo del último siglo, la mayor parte de la expansión urbana, eliminando en buena medida la herencia histórica edificada. Pero algunos de los elementos que la integraron han llegado hasta hoy, y entre ellos se encuentran los restos de los jardines y palacio de la Buhayra o Huerta del Rey, y el cortijo de Miraflores, que están siendo recuperados, y cuyo estudio ha dado lugar al libro que comentamos.

La Huerta del Rey fue, desde el siglo XII, un espacio agrícola-recreativo, mientras que el cortijo de Miraflores representó la imagen agrícola definitoria de la periferia septentrional de Sevilla hasta el inicio de la expansión extramuros, ya entrado el siglo xx.

El estudio de esos espacios, inducido por su recuperación e inserción en el espacio urbano actual, ha sido llevado a cabo por un grupo de historiadores (en particular medievalistas), con la aportación final de un geógrafo. Su interés radica, para nosotros, en lo que significa como contribución al conocimiento de la Geografía histórica de las periferias urbanas, más allá de su aparente limitación a la ciudad de Sevilla.

La obra consta de un primer artículo sobre «El cinturón verde de Sevilla a finales del medievo» (M. González Jiménez), seguido de otro acerca de «La evolución de los espacios periurbanos de Sevilla» (J. Cortés José), a los que siguen sendos análisis particulares de la Huerta del Rey y el cortijo de Miraflores, para acabar con una consideración explícitamente geográfica, a cargo de V. Fernández Salinas, sobre el crecimiento extramuros de la Sevilla contemporánea, en la que se nos ofrece una síntesis clarificadora del crecimiento espacio-temporal de la ciudad, fuera de sus murallas.

Aparte del valor de los textos citados, y de la expresividad e interés de las representaciones gráficas, la obra incluye dos mapas en encarte que reflejan el estado de la Sevilla extramuros hacia 1850 y 1945, los cuales, por sí solos, representan una excelente aportación al asunto tratado.— Francisco Quirós Linares

Domínguez Rodríguez, Rafael (Coordinador): *La ciudad. Tamaño y crecimiento*. Departamento de Geografía de la Universidad de Málaga/Asociación de Geógrafos Españoles, Málaga, 1999, 532 págs.

El «III Coloquio de Geografía Urbana», celebrado en Antequera en junio de 1996 bajo los auspicios de la

¹ La Asociación de Geógrafos Profesionales de Andalucía ha dedicado el nº 4 de su revista Andalucía Geográfica (julio de 1999) al desarrollo local, actividad que destaca en su presentación editorial como «el principal campo profesional de los geógrafos» en dicha Comunidad Autónoma.

240 E R Í A

A.G.E., ha dado lugar a este volumen, en el que se recoge un total de 41 trabajos presentados al mismo y agrupados en tres apartados: «Las ciudades pequeñas y medias en España», «Periferias urbanas y nuevas formas espaciales» y «La ciudad actual como objeto de reflexión y análisis». Cabe destacar, por su solidez, extensión

y generalidad las ponencias de Joan Vilagrasa y Rafael Mas, que abrieron los dos primeros apartados, o el interés de los problemas planteados por Alfredo Rubio en la que abrió el tercero de ellos. Más breves, y circunscritas a ámbitos o temas más limitados, no son pocas las comunicaciones merecedoras de atención.— F. Q. L.